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SumarioSumario EDITORIAL.EDITORIAL.
¡¡Ya llevamos 6 nYa llevamos 6 núúmeros!, no sabemos la meros!, no sabemos la 
gente que nos lee, no sabemos la gente gente que nos lee, no sabemos la gente 
que nos comprende y no sabemos la que nos comprende y no sabemos la 
gente que nos apoya pero...... Seis gente que nos apoya pero...... Seis 
nnúúmeros llevamos  y yo digo .meros llevamos  y yo digo .”¿¡”¿¡y los y los 
que nos queda!?.que nos queda!?.

Seguimos haciendo repaso del a historia Seguimos haciendo repaso del a historia 
del pueblo para recordar como eran del pueblo para recordar como eran 
aquellos tiempos de apogeo en el pueblo, aquellos tiempos de apogeo en el pueblo, 
seguimos con el fogseguimos con el fogóón caliente para n caliente para 
preparar deliciosos platos y sobre todo preparar deliciosos platos y sobre todo 
seguimos abriendo la ventana de la seguimos abriendo la ventana de la 
revista para que vosotros, amigos, revista para que vosotros, amigos, 
vecinos y simpatizantes de vecinos y simpatizantes de RilloRillo podpodááis is 
daros a conocer darnos vuestras daros a conocer darnos vuestras 
opiniones y pensamientos sobre lo que opiniones y pensamientos sobre lo que 
acontece en el pueblo, para bien o para acontece en el pueblo, para bien o para 
mal.mal.

Se avecina este aSe avecina este añño un ao un añño duro y clave o duro y clave 
para poder hacer cosas por y para el para poder hacer cosas por y para el 
pueblo. Intentarpueblo. Intentaráán entre unos pocos (no n entre unos pocos (no 
muchos) seguir  desarrollando las buenas muchos) seguir  desarrollando las buenas 
ideas que todos tenemos, que esas cosas ideas que todos tenemos, que esas cosas 
que se dice en el bar apoyado en el que se dice en el bar apoyado en el 
botellbotellíín, n, cocacolacocacola de turno se lleven a de turno se lleven a 
cabo.cabo.

Nuevamente el club de Excursionista nos Nuevamente el club de Excursionista nos 
propone una ruta, propone una ruta, rutaruta a la cual a la cual 
asistieron unas treinta personas, niasistieron unas treinta personas, niñños y os y 
mayores pasamos u n dmayores pasamos u n díía bastante a bastante 
agradable conociendo algo magradable conociendo algo máás del s del 
pueblo, con unos gupueblo, con unos guíías que explicaron as que explicaron 
con todo lujo de detalles las distintas con todo lujo de detalles las distintas 
zonas por la que pasamos. Os invito a zonas por la que pasamos. Os invito a 
todo aquel que no hizo esta ruta que la todo aquel que no hizo esta ruta que la 
realice.realice.

Un saludo a todos y espero que os guste.

• Historia del pueblo.
- Como fueron los años 40/50 en Rillo.

La Remolacha

• El Lavadero.

• La Asociación dice…..

• La Recocina
- Corzo al estilo del Rey

• Club de Excursionista.
-Ruta……

• Dices tú…
- Los montes públicos del término de Rillo
- ¿cocodrilos en Rillo?
- Carta Abierta a Leo.
- Loa de Dance. Destinada a Nª Sra. De la 

Carrasca venerada en Rillo de Gallo. 
1889.

- Planta de Biomasa en Corduente.

• Sopa de Letras.

Un saludo a todos y espero que os guste.



COMO FUERON LOS AÑOS CUARENTA/CINCUENTA EN RILLO

De la dificultad de esta modalidad de 
cultivo nos la ha dado la historia posterior 
del mismo. Cuando se abandonó en la 
Comarca de Molina, al final de la década 
de los cincuenta, se pasó a cultivar en 
algunas otras zonas del Norte de España, 
fundamentalmente en la provincia de 
Álava, para ser finalmente abandonado el 
cultivo hace unos 15 o 20 años e importar 
su semilla desde Centroeuropa. Se vuelve 
a los orígenes, el cultivo de la remolacha 
se inicia en España con semillas de 
Alemania y Polonia
Espero que nadie confunda el cultivo de la 
remolacha que se practicaba en Rillo para la 
obtención de la semilla, con el cultivo de la 
raíz de remolacha azucarera que se cultiva en 
España y que nos lleva a la obtención del 
azúcar. El cultivo es totalmente distinto, 

La remolacha fue el cultivo del regadío más importante en la economía de 
los rillanos de las dos décadas que estamos comentando. Decir en aquellos 
años remolacha era decir trabajo y riqueza, con todo lo que esto suponía 
hasta llegar a conseguirlos. Recordemos que hasta entonces prácticamente 
los únicos ingresos en metálico que llegaban a las casas eran las ventas del 
trigo al monopolio del organismo oficial Servicio Nacional de Trigo, el resto 
casi todo era para el autoconsumo o los animales. La llegada de la 
remolacha supuso un nuevo ingreso en metálico, con lo que esto 
representaba. El cultivo de la remolacha para semilla llega a Rillo en los 
años 1942/43.

aunque sea la misma planta, puesto que lo que se hacía en nuestra tierra era obtener la 
semilla de la remolacha azucarera que se sembrará después para obtener azúcar (en el 
gráfico del libro “Nueva cartilla agraria para la enseñanza de la agricultura”, Madrid 
1904, queda clara la diferencia). Las que sí son las mismas son las empresas que se 
relacionaban con los agricultores.

HISTORIA DEL PUEBLOHISTORIA DEL PUEBLO

La Remolacha.

¡COLABORA CON LA REHABILITACIÓN DE LA IGLESIA! HAZ TUS 
INGRESOS EN EL SIGUIENTE NÚMERO DE CUENTA:

IBERCAJA 2085-7452-47-01-01577965



Antes de describir las tareas concretas del  cultivo conviene decir que para la 
remolacha se reservaban las mejores tierras, puesto que de ella se iban a obtener 
los mayores ingresos de la casa. 

El proceso de la obtención de la semilla final del cultivo tenia dos fases: el 
semillero y el cultivo propiamente dicho. Esto suponía, por tanto, dos 
periodos de atención al cultivo, el que va de agosto hasta febrero/marzo en el 
semillero y el dedicado después del transplante, desde los meses de 
marzo/abril hasta llegar al mes de agosto. Dos ciclos para cubrir en un año 
completo.

El semillero
El agricultor preparaba la tierra para el 
semillero en las mejores condiciones posibles, 
y donde tuviera el riego asegurado, es decir en 
la parte alta de la Canaleja o del Caz. Se 
dejaba la tierra totalmente lisa y bien suelta, 
cortando la parcela en eras para facilitar el 
riego. A continuación, cuando la compañía 
con la que te habías comprometido a cultivar 
la remolacha enviaba a su empleado, con una 
pequeña maquina sembradora, que el mismo 
manejaba, iba dejando la semilla enterrada en 
líneas. 

La compañía con la que se contrataba la remolacha vigilaba todo el proceso del cultivo. Ella 
ponía la semilla, los agricultores no sabían que variedad era ni les interesaba. Para le época, 
en la zona de Molina, trabajaban tres compañías: Sociedad General Azucarera de España, 
Compañía de Industrias Agrícolas y Ebro. Las compañías se peleaban porque los 
agricultores comprometieran el cultivo con ellas, pero el trato final no variaba mucho de 
una a otra. Empresas todopoderosas y prepotentes frente a un pobre agricultor desvalido. 
Eran especialmente duras en el momento de la entrega final de las semillas, como veremos 
más adelante. Estas compañías habían nacido en la primera década del siglo XX, así que en 
estos años que comentamos llevaban trabajando unos 30 años. El cultivo de la remolacha se 
inicia en España a finales del siglo XIX (primera fábrica en 1882), así que visto desde la 
perspectiva actual se encontraban en plena “juventud” agresiva.

Volvamos al semillero. Una vez realizada la siembra, riegos a tope y limpieza de las malas 
hierbas que pueden aparecer. Había que prestar atención especial a que no se formase costra 
e impidiese salir los brotes iniciales de la planta, es decir nuevo riego. Los riegos aquí
requieren mucha mayor atención que en el cultivo normal, lo que hemos llamado segunda 
fase. Había que vigilarlo en días, no se podía esperar ni una semana sin visitarlo. Así hasta 
llegar al otoño e invierno, ya sin necesidad de agua, para que la raíz alcance un nivel 
suficiente para ser trasplantada y que pudiera sobrevivir como cultivo extensivo.



Pasado el  invierno llega el momento de  levantar el semillero. Esto suponía recoger de 
la tierra medio helada todas las pequeñas plantas para prepararlas para el transplante en 
la casa familiar. Una vez en el portal de la casa, con un frío que pelaba, se debían de 
cortar las hojas de cada una de las plantitas, así como las puntas de la raíz, para poder 
transplantarlas en la tierra preparada para la segunda y definitiva fase del cultivo.

El cultivo propiamente dicho
En esta fase del cultivo también se dedicaba una especial atención 
a la  preparación de la tierra, allanando toda la parcela para 
poder hacer caballones. Estos caballones se hacían sobre un 
rayado inicial que se dibujaba con un apero de madera, especial 
para esta operación, que algún carpintero de la zona debió de 
diseñar. El apero consistía en una tabla gruesa de unos dos metros 
sobre la que iban incrustados tres puntas, también de madera, 
distante entre sí unos cincuenta centímetros. La tabla se pasaba 
por la parcela, en primer lugar en el sentido que iban a hacerse los 
caballones, con lo que quedaba rayada con líneas paralelas toda la 
parcela en una dirección. A continuación se hacían las líneas 
cruzadas, con lo que quedaba la retícula de cuadrados perfecta. 
Todo esto se hacía para que cuando creciesen las plantas cada una 
se encontrase a la misma distancia de las otras cuatro que la 
rodean, para facilitar la siega. 

Preparada la tierra, la operación siguiente 
era la plantación de aquella pequeña 
planta que, viniendo del semillero del año 
anterior, habían preparado en el portal de 
la casa. Azadón en mano se colocaba una 
a una, apretando bien el suelo, sobre cada 
de los puntos de la cuadricula que habían 
dibujado. El trasplante se efectuaba dé tal 
modo que el cuello de la remolacha 
quedase a nivel del suelo.

A partir de aquí riegos y más riegos y a excavar con el legón, a golpe de riñón, cuando 
lo exigía la proliferación de malas hierbas, hasta que la planta ha alcanzado su 
madurez, siempre después del cereal. Era una operación complementaria a la de los 
cereales. Después llega todo el proceso de siega, acarreo, trilla, ablentado, etc., que 
tiene el cereal, pero con un montón de matices y mayores penalidades. Citaré
brevemente las más significativas.

Siega: Todo a mano con hoz, planta a planta, a primerísima hora del día para que con la 
ayuda del frescor de la mañana no se desgranase la semilla, porque se cae muy 
fácilmente al suelo. Había que tener cuidado de que los tallos de la planta, que por lo 
general estaban entrecruzados, aunque se hubieran dibujado bien las cuadriculas que 
decíamos en la siembra, no arrastrasen los granos de la planta que se cortaba con la hoz 
y los de su vecina.



Acarreo: A primerísima hora de la mañana por el mismo motivo, quiere decirse que 
si la remolacha estaba en La Serna se salía del pueblo de noche. Se podía seguir 
durmiendo en el carro un rato. La carga del carro de la remolacha no tenía nada que 
ver con el cereal. La remolacha no se ataba en haces, ni se amontonaba en trenales, 
se dejaba en gavillas encima del caballón cuando se segaba y después una a una al 
carro.   
Trilla: Como el cereal, pero con mucho menos tiempo de parva. Los granos se 
despegaban de los tallos de la planta con mucha facilidad.

Ablentado: Una tarea pesadísima y larga, 
no había tamo, esa es la verdad, pero era 
imposible hacer bajar el grano de la 
ablentadora. La maquina estaba preparada 
con menos aspas en el ventilador, porque el 
grano es mucha más ligero que el del cereal 
y se podía ir a la paja y perderse.
Ensacado: Con los sacos, grabados con el 
nombre de la empresa, que la compañía 
proporcionaba a los agricultores se recogía 
la semilla en la misma era, para dejarlos 
preparados y llevarlos lo antes posible al 
centro de la empresa en Molina; salvo que 
se considerara imprescindible quitarle más 
impurezas por miedo a los descuentos.
Por eso, cuando la semilla no había 
quedado suficientemente limpia se volvía a 
pasar el grano por la limpiadora, ya en 
casa y a cubierto. Una tarea más, con más 
horas de trabajo.

Uno de los momentos más conflictivos se presentaba precisamente cuando se llevaban 
los sacos a los almacenes de la compañía, por el problema de la suciedad. Empezaba 
el calvario de los descuentos, por muy limpia que la llevasen, pues la decisión sobre 
los descuentos siempre era de la compañía. Con una sonda se sacaba una muestra, se 
pesaba y una vez limpia se volvía a pesar. Esta diferencia se aplicaba a todo el carro 
de remolacha que se llevaba ese día. Contar las triquiñuelas sobre lo que unos 
(agricultores) y otros (empresas) hacían, haría estas líneas interminables. Un ejemplo, 
¿los empleados de la compañía metían la sonda lo más profunda posible en el saco 
para romper los granos y producir más destrios?.

Así que, como final de esta crónica, espero haberte aportado una información resumida de 
lo que la remolacha supuso en el Rillo de los años 40, si es que algún lector ha llegado hasta 
aquí. Con esta simple descripción, sin querer cargar las tintas con un dramatismo, que de 
una forma y otra se producía, verás el esfuerzo y el trabajo que entonces se generaba con el 
cultivo de la remolacha para semilla. No en vano se alcanzó el máximo de población en los 
años 50/60 como consecuencia de este cultivo, cuando se contrataban en el pueblo más de 
30/40 trabajadores fijos (“criados” en la terminología de la época). Los ingresos de este 
cultivo permitieron pagar la compra de La Serna a los vecinos de Rillo. 

Ciríaco Vázquez Hombrados



Esperamos que sean interesantes:

El LavaderoEl Lavadero

• Baby-boom 2007
Parece ser que el 2006 fue un año el 
que mucha gente se lo pasó MUY 
bien, fruto ello tendremos 7 
nacimientos este año... por el 
momento. ¡A ver si se anima alguno 
más este 2007 y podemos aumentar 
la lista! Vaya pandilla chuli se va a 
formar. Ya hay especulaciones para 
ver quienes serán novios…Entre 
tantos candidatos, alguna parejita 
habrá, ¿no?

• En el origen, al río Viejo, se le llama 
Arroyo de los Danzantes.

• Vía Rápida,Autovía,Parador y 
Molinos 
Lotro día leí que se habla de la 
creación de una Vía Rápida que 
comunique Alcolea con la Autovía de 
Zaragoza-Valencia. Otros hablan de 
que es mejor una Autovía que en 
teoría pasaría por la Calveta. 
¿realmente queremos eso? 
¿queremos que pase una autovía por 
la puerta?. 
Pues dices tú… también hablan de 
los Molinos que si lo ponen que si no 
que si hay rapaces y por eso no lo 
ponen que si sería unos buenos 
ingresos para el pueblo… pa que pa 
que todo dicen que es por el 
desarrollo de la zona, no se que 
pensar, habrá opiniones pa tos.

•Obras . Casualidades de la vida 
hacen que después de tres años se 
comiencen las obras para la 
adaptación del nuevo lugar para el 
Ayuntamiento, casualidades de la 
vida que sea en periodo de 
elecciones…….

• Elecciones 2007: Gran revuelo 
está causando las posibles 
candidaturas nuevas, algunos se 
ponen nerviosos ¿por qué será?. Se 
supone que todo el mundo quiere el 
bien para el pueblo

• Pairón: A vueltas con el Pairón
seguimos. Que se ha encontrado ya 
está claro, que no todas las piedras 
se han encontrado también, que 
alguien a mala conciencia lo tiró y 
que alguien con buena conciencia lo 
encontró. A buscarle sitio toca 
aunque ¿sería lo suyo ponerlo 
dónde estaba?, y ¿al lado del 
cementerio?. Lo que está claro es 
que no se va a poner solo.



La La 
AsociaciAsociacióón n 
dice:dice:

CONVOCATORIA JUNTA ANUAL 2006

Convocada la reunión de la Junta Anual el día 15 de Agosto de 2006
En primera convocatoria a las 20.00 y segunda convocatoria 20.30.
ASISTENTES.-
PABLO ABANADES, MARTA CHECA,  MIGUEL PEREZ, ORLANDO PEREZ,  
CARLOS QUESADA  y ANA PORTILLO

Se procede a la lectura de las cuentas anuales del ejercicio anterior.
Se aprueban  por unanimidad.

1.- Se aprueba contribuir en la medida de lo posible y dentro de las posibilidades     
económicas y legales a la reforma del local.
2.- Se estudia la forma de agilizar las cesiones de locales por parte del Ayuntamiento 
.(siempre han sido buenas palabras  pero lo que queremos son hechos, en principio ya 
limpiamos la parte de arriba y la utilizamos siempre que
podemos aunque no adecuadamente  es decir libre y sin ningún problema.
3. Se acuerda solicitar al Ministerio de Medio Ambiente una subvención para el arreglo 
del Entorno de la Fuente del Cura.
4.- Acordamos realizar un cd con la exposición de las fotos antiguas, si solventamos 
unos problemas legales.(fotos. Etc..)
5.- La pista de Petanca parece ser que poco a poco va cogiendo auge entre los mayores y 
no tan mayores. Acordamos arreglar un poquito , la red..
6.-Se habló también del poco uso  de las pistas de tenis.
7.- Hablamos de ver como podemos contribuir al arreglo de la huesera, su entorno.
8.- En resumen hablamos de ver la manera de que los más jóvenes se impliquen en los 
temas de nuestro pueblo.
9.- Elección de la Nueva Junta.
PRESIDENTE.- PABLO ABANADES
VICEPRESIDENTE.- ORLANDO PEREZ
SECRETARIO.- MARTA CHECA
TESORERO.- ANA PORTILLO
VOCAL- FELI NAVARRO

10.- Fin de la reunión.                              

RILLO DE GALLO, 15 DE AGOSTO DE 2006



Como podéis apreciar, la reunión fue el 15 de  Agosto, pueblo a reventar, asistencia de 
socios 6, de 57 que somos. Había mas socios tomando cervezas en la plaza que en la 
Junta.

No pasa nada, sinceramente os lo digo, pero la moral y las ganas poco a poco van 
bajando y no sirve el “si lo que digais bien dicho está”, porque se acaban las ideas y  
sobre todo aumenta la sensación de estar haciendo el canelo. Tiramos pa lante y de 
verdad que por mi parte no voy a seguir insistiendo en la colaboración, en todos los 
números de revista, mensajes por internet etc la hemos pedido durante estos últimos 
años. NO ha habido tal colaboración entonces os digo que ya no volveré, a utilizar 
ningún soporte para reclamar esta ayuda. CADA UNO QUE HAGA LO QUE LE 
PAREZCA QUE PARA ESO ESTAMOS EN UNA DEMOCRACIA. 

Un saludo

Pablo

MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE.-
RESOLUCIÓN DE 19 DE OCTUBRE  DE 2006 DE LA DIRECCIÓN GENERAL 
PARA LA BIODIVERSIDAD POR LA QUE SE DETERMINA LA INADMISIÓN DE 
LA SOLICITUD PRESENTADA POR  LA “ASOCIACIÓN  CULTURAL RILLO
DE GALLO” PARA LA CONCESIÓN DE SUBVENCIONES AL AMPARO DE LA 
ORDEN MAM/2089/2006, DE 19 DE JUNIO Y LA RESOLUCIÓN DE 31 DE JULIO 
DE 2006.
Esta Dirección General , por Delegación de la Ministra de Medio Ambiente, conforme a lo 
establecido en la ORDEN MAN/2089/2006, de 19 de junio, por la que se establecen las 
bases reguladoras para la concesión de ayudas, y en la Resolución de 31 d4e Julio de 2006, 
por la que se convoca la concesión de subvenciones.

RESUELVE:
Primero: No admitir a trámite la solicitud de subvención presentada en fecha 06/09/2006 
con número de Registro de Entrada 2437, por la Asociación Cultural Rillo de Gallo para el 
proyecto “Recuperación del entorno natural Fuente del Cura en Rillo de Gallo 
(Guadalajara)· por no tener dicha Asociación ámbito de actuación estatal, incumpliendo el 
requisito b)citado en el articulo 4, apartado 1) de ORDEN /2089/2006, e igualmente, porque 
el proyecto no se lleva a cabo al menos en dos comunidades autónomas como se establece 
en el apartado segundo de la Resolución de 31 de julio de 2006 por la que se convoca la 
concesión de subvenciones.
Segundo: Este acto pone fin a la vía administrativa y contra el mismo podrá interponerse 
potestativamente recurso de reposición ante la Ministra de Medio Ambiente, en el plazo de 
un mes, a contar desde el día siguiente al de la recepción de la presente Resolución , o ser 
impugnado directamente ante el orden jurisdiccional contencioso-administrativo en el plazo 
de dos meses, computados de igual forma.

Madrid, 19 de Octubre de 2006

EL DIRECTOR GENERAL  PARA LA BIODIVERSIDAD
FDO. José Luis Herranz Sáez

ORIGINAL DE DOCUMENTO EN PODER DE LA ASOCIACION .



CUENTAS 2006

INGRESOS GASTOS
Cuotas Socios 150 Lotería Jugada 6.840

Publicidad Revista 120 Pivotes Tenis 429

Lotería 2006 8.231 Aportación fiestas 520

Ingreso Fiestas                      1.520                 Bancos 35,84

Impresión Lotería                       152

Correos 22,61
Comida marcha                       245,87

Papelería                                     9,20
Cristal Puerta 2
Regleta Enchufe                          5
Casette 30

TOTAL 10.021 TOTAL 8.291,52

INGRESOS-GASTOS= 1.729,48

CAJA 2005 60 CAJA 2006 143,32

REMANENTE CC ASO 2.000,46 CC ASOCIACIÓN      2.188,24              

REMANENTE CC LOTE.     3.983,69 CC LOTERIA             5.442,07

TOTAL 2005 6.044,15 TOTAL 2006                        7.773,63



La Recocina:
Corzo al Estilo del Rey.

Ingredientes 4 personas:

- Kilo y medio de pierna de Corzo de 
los montes de Rillo. Hay buenos 
sitios para cazarlos podéis preguntar 
a los cazadores de Rillo que os 
informarán aunque alguno se lo 
tendrá que inventar…..

- 1 vaso grande de aceite de oliva
- 1/2 litro de vino tinto de Cariñena o 

Paniza.
- 1 Kg de cebollas. Si nos quedan 

todavía.
- 4 dientes de ajo. (Ahora es tiempo de 

sembrarlos pero seguro que tenemos 
alguno del año pasado).

- 1 onza de chocolate amargo. 
- 1 litro de caldo de carne. 
- Sal. Pimiento.
- Laurel y tomillo.

Elaboración:
Se deshuesa la pierna y en un 
recipiente adecuado se disponen los 
trozos de carne (de tamaño mediano-
grande) junto con la sal, el tomillo, el 
laurel y la pimienta. 
Se bañan con el vino tinto y se dejan 
en maceración durante un mínimo de 
12 horas (una noche). 
En una tartera grande con aceite se 
echan la cebolla y el ajo picados y 
todos los ingredientes que estuvieron 
en maceración; se añade el caldo de 
carne y cuece durante unas tres horas 
a fuego medio o medio-fuerte hasta 
que la carne esté a punto y el caldo 
tenga textura de salsamento. 
En ese punto de cocción se rectifica 
de sal y, ya en el último momento, se 
incorpora la onza de chocolate 
rallada; debiendo quedar una salsa 
muy homogénea. Se sirve en 
compañía de mermelada de manzana 
y puré de castañas.



Para viajar desde el sofá. 

Título: “La Catedral del Mar”

Autor: Ildefonso Falcones de Sierra. 

Editorial: El Círculo de lectores 

La Barcelona medieval en tiempos de la construcción del templo 
de Santa María del Mar conforma el escenario de esta soberbia 
recreación histórica repleta de intriga, violencia y pasión, en un 
tiempo convulsionado por las rebeliones contra las injusticias y
feudales, el antijudaísmo, los conflictos dinásticos y la férrea 
represión inquisitorial. La edificación de la iglesia y la devoción 
por la Virgen marinera se erigirán en símbolos del tortuoso 
camino que el joven protagonista emprenderá en pos de su 
libertad.

RUTA V. MONTE DE RILLO 2

Ruta organizada por El Club de Excursionista Rillo de Gallo.

8,87 km. Duración aproximada 2 horas y media 3.

Dificultad Fácil.

El lugar de quedada es la fuente de Rillo. El ambiente es fantástico 
reuniéndonos unas 25 personas. Mayores y pequeños escuchan las 
recomendaciones de nuestros dos guías: Miguel Pérez y Mariano Valero, 
encargados días atrás de marcar el camino a seguir.

Explican un poco lo que va a ser el recorrido y las diferentes paradas culturales 
que vamos a hacer entre ellas el el Prao de Villacabras para ver el Aljibe donde 
cuenta la leyenda que fue incinerado Viriato, ver la Peña de los Lírios.Las
pinturas rupestres un poco más abajo y las huellas de dinosauiros.

Transcurre la mañana sin ningún sobresalto llegando finalmente a la Peña La 
Paralela donde nos estaba esperando una suculenta paella.

La gente se queda con ganas de volver y sobre todo entusiasmada de las cosas 
nuevas que han aprendido de nuestro pueblo. Podéis ver las fotos en la Web 
de Rillo.





Dices tú…:
En esta sección publicaremos vuestros artículos, opiniones  etc….. El tema lo 
ponéis vosotros lo enviáis y ya ta. Gracias a la colaboración desinteresada de 
nuestros dos articulistas.

LOS MONTES PUBLICOS DEL TERMINO DE RILLO DE GALLO.

Según la ley de montes y su reglamento El Catalogo de montes es un registro 
público de carácter administrativo en el que se incluirán todos los montes que 
hubieran sido declarados de utilidad pública pertenecientes al Estado, o a las 
Entidades Públicas Territoriales y a los establecimientos públicos de Beneficencia o 
Enseñaza.

En el Catalogo se reseñaran los montes por 
provincias, y, dentro de cada una de estas, se 
enumeran correlativamente con mención del 
partido judicial, termino municipal, nombre y 
pertenencia. También se expresara los límites del 
monte con la precisión posible, sus cabidas total 
y de utilidad pública, la especie o especies 
principales que lo pueblen o su clasificación 
como bienes de propios o comunales. Así mismo 
se consignaran  las cargas de todas las clases que 
pose sobre los predios catalogados (enclavados, 
servidumbres, ocupaciones, consorcios y demás 
derechos).

Dentro del termino municipal de Rillo de Gallo, 
nos encontramos con dos montes de utilidad 
publica, uno que su pertenencia es el 
Ayuntamiento de Rillo con el numero 187 que 
se denomina con el nombre NAVAS Y HOYA 
RASA, tiene una superficie total de 557,2659 
hectáreas, la superficie publica es de 544,5570 
hectáreas, hay una superficie de enclavados de 
12,7080 y el numero total de enclavaos es de 12. 
La especie principal es el Pinus pinaster.

Limita al norte con el monte de utilidad pública (M.U.P.) nº 185 “Común de la  Carrasca y 
Dehesa de Villacabras” de propiedad de la Comunidad del Señorío de Molina y su Tierra. 
Al sur con terrenos yermos denominados “Las Casillas” y “Majadillas, Llanos y 
Estepares”. Al este con el M.U.P. nº 185 “Común de la  Carrasca y Dehesa de Villacabras”
de propiedad de la Comunidad del Señorío de Molina y su Tierra, el M.U.P. nº 152 “Las 
Tejeras” de los propios y termino de Molina de Aragón. Al oeste con el M.U.P. nº 141 
“Dehesa, Pinar Guijarrera y Majada” de los propios y termino municipal de Herrería.



El otro monte de utilidad pública que hay dentro de nuestro termino es el monte nº 185 
que se le domina “COMUN DE LA CARRASCA Y DEHESA DE VILLACABRAS”
cuya propiedad es la Comunidad del Señorío de Molina y su Tierra. Tienen una 
superficie total de 818,9470 hectáreas, una superficie publica de 807,8345, hay una 
superficie de enclavados de 11,1125. La especie principal que lo puebla es el Quercus 
faginea Lam.; Pinus pinaster.. Limita al norte con el M.U.P. nº 160 “Dehesa Boyal, 
Matilla y Solana, de los propios de y termino de Pardos, y con el M.U.P. nº 207 “Matilla 
y Valdeherreros” de propios y termino de Torrubia. Al sur con el M.U.P. nº 152 “Las 
tejeras” de propios y termino de Molina de Aragón, y M.U.P. nº 187 “Navas y Hoya 
Rasa” de propios y termino de Rillo de Gallo. Al este con el M.U.P. nº 188 “Dehesa de 
Santa Cecilia” de propios y termino municipal de Rueda de la Sierra. Al oeste con el 
M.U.P. nº 185 “Navas y Hoya Rasa” de Rillo de Gallo, y M.U.P. nº 141 “Dehesa Pinar, 
Guijarrales y Majadas” de los propios y termino de Herrería.

Dentro del Catalogo nos encontramos 
con el M.U.P. nº 186 con el nombre 
de “Dehesa de Villacabras” que 
pertenecía a la Comunidad del 
Señorío de Molina y su Tierra, pero 
en las observaciones leemos “ En el 
Catalogo de 1.901 figuraba bajo este 
número el monte denominado 
“Dehesa de Villacabras” de la 
pertenencia de los pueblos del 
antiguo Señorío de Molina, quedando 
agrupado por Real Decreto de 28 de 
agosto de 1.924 con el monte 
denominado “Común de la Carrasca”
de la misma pertenencia  y bajo el nº
185, figurando ya agrupados con este 
número en el Catalogo de 1.933 como 
perteneciente a la Comunidad del 
Señorío de Molina.

Para muchos el concepto de monte público es un monte que pertenece al Estado, en el caso 
del Monte de Rillo hay que entender que es un monte de propiedad del Ayuntamiento, lo 
único que hace el Estado, y ahora ya desde que se transfirieron  a las autonomías todas 
competencias en materias de montes, es la de un mero administrador o gestor de todos sus 
aprovechamientos, del valor total de un aprovechamiento el 85% va destinado a las arcas 
municipales y 15 % restante es lo que se llaman MEJORAS, que ese dinero es para 
reinvertirlo en el propio monte, este queda en poder de la Delegación Provincial de la 
Consejería de Medio Ambiente y Desarrollo Rural de Guadalajara, hasta que se hace el Plan 
Anual de Mejoras. 

Para controlar este dinero, esta lo que se llama COMISION PROVINCIAL 
DE MONTES, en la cual hay representantes de los ayuntamientos de la provincia con 
propiedades en montes públicos.



¿COCODRILOS EN RILLO?

Cualquiera que lea el título de esta breve historia podría pensar que me he vuelto 
loco, pero todavía no.
Cuando este verano se comentó en el pueblo que alguien se había llevado del pueblo 
algunos restos con huellas de animales, me entró la curiosidad por conocer, no quién 
se los había llevado y por qué (seguro que era un Homo sapiens), sino de qué clase 
eran. Así que me puse a buscar sobre los posibles restos de seres vivos que existieron 
en el pasado, o de sus actividades que pudieran encontarse en nuestro pueblo o  
localidades próximas.

Fósil de Trilobite y reconstrucción del su aspecto

Aunque bastante gente conoce la existencia de fósiles, yo creo que no se les da la verdadera 
importancia que tienen. Gracias a ellos los científicos (geólogos, biólogos, 
paleontólogos,…) pueden sacar conclusiones sobre la historia geológica de nuestro planeta, 
el clima de la Tierra en el pasado, así como sobre la evolución de los seres vivos y los 
espacios naturales en donde estos vivían. Además, el recoger y guardar para uso privado 
estos restos es un delito que las autoridades persiguen y puede llevar penas de diferente tipo 
dependiendo de la importancia de los restos sustraídos, aunque la mayoría de la gente no lo 
hace de mala fe ni por supuesto para enriquecerse y sin saber que está cometiendo un delito 
contra el patrimonio nacional.

Pero centrémonos en el asunto que nos ocupa. ¿Pudo algún cocodrilo, en tiempos remotos, 
pasearse por los montes de Rillo? La respuesta nos la da la Ciencia. 

Ya, desde el siglo XVIII (allá por los 
tiempos de Carlos III), la zona de Molina 
ha sido objeto de estudios geológicos y 
hay autores que describen la existencia de 
restos fósiles que recuerdan a las ostras y a 
los cangrejos marinos, así como la 
presencia de unos cristales de forma 
hexagonal (aragonitos). 



Estos vestigios nos indican que la zona estuvo 
ocupada por mares no muy profundos donde vivían 
estos seres vivos y por lagunas en las que se 
formaban estos minerales cuando las aguas se 
evaporaban y las sales minerales que estaban 
disueltas cristalizaban muy lentamente. 

También aparecen restos de distintas 
especies de helechos (hojas, tallos y raíces) 
que formaban extensos boques en el área 
donde ahora está nuestro pueblo. Esta época 
geológica a la que me refiero es previa a la 
de los reptiles y terminó hace 245 millones 
de años aproximadamente (por entonces de 
Rillo nadie sabía nada).

Fósil de un tronco y de hoja de helecho

Representación de un bosque de helechos primitivosDurante la siguiente época 
geológica se pasearon por 
nuestras tierras unos reptiles 
que tenían el aspecto de 
cocodrilos y que en términos 
científicos pertenecen al género 
llamado Cheirotherium que 
literalmente significa “mano de 
bestia”. De haber sido 
contemporáneos de estos 
animalitos a más de uno se le 
habrían quitado las ganas de ir a 
buscar setas al monte.

MOLINA DE ARAGON

Paseo de los Adarves, 22

Tlf/fax: 949830745



De su existencia en la Tierra solo nos han llegado sus huellas pero ningún rastro 
de su esqueleto. Sus pistas fueron encontradas primero en 1834 en Thuringia
(Alemania) en unas rocas de 
color rojizo llamadas areniscas. 
Posteriormente se encontraron 
el mismo tipo de huellas en 
Norteamérica, África y en 
diferentes puntos de Europa. En 
España abundan en algunas 
provincias, como son: 
Guadalajara, Asturias, 
Cantabria, Castellón, Soria y 
Burgos.

De él solo se conservan las impresiones dejadas por sus pisadas que dejaron 
unas marcas de cinco dedos que recuerdan a las dejadas por un oso o a las de un 
antepasado común de los monos y los hombres. Esas huellas reciben el nombre 
de icnitas. 

Del mismo tipo son las encontradas en Rillo. 
Estas pisadas tienen una edad entorno a los 225 
– 195 millones de años. Corresponde al 
principio de la época de los dinosaurios de los 
que posiblemente este reptil fósil sea un 
antecesor. Podría haber sido un reptil de un 
tamaño parecido a un perro grande. Por las 
señales dejadas, se  supone que tenía una altura 
entre medio metro y un metro, y una longitud 
de entre un metro y medio y dos metros y 
medio, correspondiendo a la cabeza un tamaño 
de medio metro y la cola de un metro. También 
de las huellas dejadas se puede deducir  que 
tenía las patas situadas debajo del cuerpo (esto 
es una característica avanzada de los reptiles ya 
que la mayoría las tienen a los lados del 
cuerpo). Además las huellas de las patas 
traseras están más marcadas lo que hace 
suponer que eran más musculosas, 
empleándolas para la marcha y dejando los 
cuartos delantero libres para emplearlos en 
mantener el equilibrio. 

Icnitas de Cheiroterium

En cuanto a la velocidad a la que se podría desplazar hay una ligera controversia entre los que 
piensan que era un animal lento (velocidades de desplazamiento entre 7 y 9 km/h) y los que 
creen que podía desplazarse más rápido (llegar hasta los 20 km/h) llegando a plantear la idea 
de una locomoción, en algunos momentos, a dos patas.



Del estudio de las rocas en las que han aparecido sus huellas los científicos 
piensan que se originaron por depósitos de partículas de arena y limos 
transportados desde zonas muy alejadas a donde se encuentran ahora y 
depositadas en ambientes secos y muy tranquilos como podían ser las orillas 
de mares pocos profundos, lagos o ríos próximos a zonas semidesérticas.

Y poco más os puedo contar de lo que yo se. Es mi deseo que todos valoremos más la 
importancia de conservar los restos fósiles en su sitio de origen, pues hay gente que 
sabe leer en ellos y contarnos, como auténticos detectives, la historia que ocurrió, 
puede que una tarde,  cuando uno de estos animales paseaba placidamente por la orilla 
de un río en busca de alimento sin que ningún ser humano alterase su existencia.

Carlos Lopesino Vega

CL MADRID 17 BAJO 28901 GETAFE (MADRID) 
TEL: 916954818 FAX:916960773



CARTA ABIERTA PARA LEO.

Mi agradecimiento Leo, llega hasta lo más alto de la cima del afecto que puede ser escalado. 
Agradezco los piropos que me brindas al principio, lo salido de mi pluma no merece tan buen 
juicio. Al nacer mi primer nieto el día de nuestra Madre La Virgen de la  Carrasca, me dio por 
algo dejarle, pensando cosas curiosas ponérselas por escrito de Teruel, Huertapelayo y, por 
supuesto, de Rillo.

Así nació el Lavadero con varios más ideados 
que tiene la Asociación para constancia 
archivados. Algunos han publicado, cosa que yo 
agradezco, porque  quiero que se hable cuanto 
más mejor del pueblo. También quiero darte 
gracias por mostrar tu desacuerdo con mis 
definiciones  sobre dicho lavadero.

Toda equivocación acostumbro a aceptarla y en su caso, si procede, procurar 
rectificarla. 
Se ve no me explico bien en este caso concreto, aunque en el resultado creo que 
estamos de acuerdo.

Siempre se comentaba lo hizo la tía Esperanza claro que para pagar las 
concesiones del agua.
Lo hicieran unos u otros no se trata de un regalo, que fue en compensación 
de un beneficio logrado.
En lo que sea posible repito que rectifico, y dejo que cada uno lo vea según 
su juicio.



Esto vale para  todo lo que sobre el pueblo digo, 
porque tenemos errores todo hijo de vecino.
Muchas cosas pregunté a nuestro bueno Matías 
que con gran autoridad gustoso me respondía.
Además de El Lavadero, la Iglesia y el Calvario, 
desde Molina la Vieja hago un itinerario dando 
vuelta con el sol cerro tras cerro seguido y llegar 
a la Calveta tras haberlos definido.
El Olmo, las Letanías y la Fuente tienen ripio, y 
una Loa que el azar llegar a mis manos hizo.

Puede haber algún fallo, corriente en todo escrito, y 
debe haber valientes dispuestos a corregirlo.
Yo siempre estoy dispuesto, con gran cantidad de 
años que sobre las espaldas presionan como mil 
diablos, a reconocer mi error y dar por bueno lo que 
otro con ma-yor autoridad pueda darle nuevo tono.

Por eso, estimada Leo, vuelvo a darte muchas gracias, por aclarar una cosa que 
me  parece acertada.
Para mí, todo Rillo tiene cabida en mi pecho, tu padre fue buen amigo igual que 
los de mi tiempo. 
A vosotros sus hijos, más cultos e ilustrados os toca seguir la senda de vuestros 
antepasados. 
Por eso es bueno todo lo que se pueda guardar, y con un cordial saludo, hoy  te 
digo: Basta ya.

Teruel, Agosto, 2.006
Gregorio el Rojo



LOA DE DANCE, destinada a Nuestra de la Carrasca que se 
venera en RILLO. 1889.

INTRODUCCIÓN
MÚSICA
Salve Ciudad de Sión
de refugio y de consuelo,
Salve Muro inexpugnable
que defiende a este pueblo.
Salve Muro, etc.
MAYORAL
Qué es esto? Que reunido
todo este pueblo se encuentra,
y con sus galas vestido
tanto gozo manifiesta?
Qué ha de ser? Nadie lo ignora
de nuestra Patrona  esbelta
que engalana y enamora,
es el día de su fiesta.
Día todo de alegría
por en el dulce consuelo 
nos da la Madre del Cielo,
nuestra madre muy querida
al nacer la Aurora pura
aunque nos falten las fuerzas.
Ea, pues, amigos míos:
Porque vean vuestra gracia
a la función con un baile
principiemos sin tardanza.
(Bailan los danzantes y cantan 
SALVE).
MÚSICA
Salve del Mundo Señora,
Salve de los Cielos Reina,
Virgen de Vírgenes pura,
Salve matutina Estrella.

LUZBEL
Qué esto que amedrenta mis oídos?
Quién mi furor aumenta con su canto?
De este pueblo las voces con espanto
escucho resonar,  Ah fementidos!
Yo os aniquilaré y en un momento
os dejaré en cenizas convertidos
si no dejáis el atrevido empeño de 
atormentar en tan cruel extremo.
(Se repite la misma Salve)
Oh rabia, Oh furor!
Vivo en rabia sumergido
en rabia y en furor vivo,
pues la rabia me ha mordido;
Guerra juro al hombre, guerra!
y aún contra Dios le prevengo
que soy Lucifer y vengo a aniquilar 
a la Tierra.



A esa que por su humildad
halló gracia ante el eterno
y yo estoy en el infierno
siendo el  Angel principal.
A esa destruir declaro 
y con ella a sus devotos, 
haré terribles destrozos
sin que les valga su amparo.
haré salir del infierno
una plaga de serpientes
Que con venenosos dientes
destruyan lo preparado.
haré que bramen los montes,
haré sumergir los cerros,
abrirse lagos y estanque
que arrojen llamas de fuego
y convertiré en ceniza
a tan atrevido pueblo.
Yo he de impedir esta fiesta
y para lograr mi intento,
haré que vengan sobre él
millares de sarracenos, que
apoyados con mi ayuda
y su gran  valor y esfuerzo
acabarán más cristianos
que encierra el orbe entero
Ya me voy a prevenirlos
y tener todo dispuesto,
que es de esta función forzoso
hacer desistir al pueblo.

Teruel, Mayo 2005. Es copia
Gregorio Herráiz Martin

Guerra al hombre le declaro
porque de Dios atendido
es el hombre redimido
y Luzbel es despreciado.
Guerra declaro a este pueblo
si su empeño no retira.
de festejar con anhelo
a esa que llaman María.
A esa que por su pureza
logró tal favor del Cielo,
que mereció preferencia
ante aquel poder supremo.
Y yo por mi gran desgracia
fui arrojado al infierno,
y en tan horribles cavernas
estoy sufriendo y sufriendo,
los tormentos más atroces
que imaginan los talentos.

Tlf:607732738

Esta Loa fue encontrada en algún rincón, creo que en la Biblioteca de Zaragoza .
Por Juani Marco.
La consideró como un pequeño tesoro por su relación con Rillo,
La lei en su versión fotocopiada, y hice una copia lo más fiel posible, pues estaba escrita 
a mano y una caligrafía no muy buena. Encuentro algunas intervenciones como fuera 
de lugar, quizá algún traspapeleo al archivar, pero me he limitado a ser fiel a su orden.
Os la ofrezco a la Asociación  por si os interesa meterla en el puchero.

Gregorio Herráiz Martín



“La planta de biomasa tendrá su primera piedra en marzo o abril ” Venancio 

Rubio, director de renovables de Iberdrola en Castilla-la Mancha 

Desde el 1 de julio, Venancio Rubio es el nuevo director general de renovables de 
Iberdrola en Castilla-La Mancha y toda la zona centro este (Madrid, Valencia y 
Murcia).

A pesar de la reciente asunción del cargo es un experto en el territorio y la materia, 
pues desde 2001 lleva trabajando en nuestra región en renovables, siendo el artífice de 
la llegada de los primeros parques eólicos a Castilla-La Mancha.

¿Cuál son los proyectos más inmediatos de Iberdrola en nuestra región?
Iberdrola tiene un plan estratégico 2007-2009 cuyo objetivo es optimizar el margen del 
negocio liberalizado en España y esto pasa por las renovables. En Castilla-La Mancha hay 
dos proyectos estrella para el próximo año: la planta de biomasa de Corduente y la planta 
termosolar de Puertollano. Ahora sí que estos proyectos están tomando cuerpo.

Luego dependiendo de como quede el nuevo decreto de primas Iberdrola abordará otros 
proyectos o no. Por ejemplo la fotovoltaica, que ahora mismo es un boom en toda España, no 
interesa para una compañía eléctrica, porque el Gobierno establece una limitación de 
producción de 100 kilovatios y eso significa nada para la producción de Iberdrola. Si ese 
límite se cambia y se empieza a hablar de megavatios , la compañía puede replantearse estar 
en este sector.

¿En qué estado se encuentra la tramitación de la planta de 
biomasa?
Ya está presentado el proyecto para autorización administrativa y 
será presentado en el mes de diciembre. El 10 de noviembre 
tuvimos una reunión con los responsables de Medio Ambiente 
para hablar del tema de los suministros, que es de vital 
importancia, ya que si no conseguimos un suministro para la 
biomasa y establecemos un mecanismo de abastecimiento a largo 
plazo, la biomasa no tendría viabilidad.
¿Está resuelto pues el abastecimiento de residuos forestales?
Bueno tenemos las cosas un poco más claras. Nosotros 
necesitamos 20.000 toneladas de residuos forestales anuales, pero 
el Alto Tajo lo da en una gestión normal de a madera.

No estamos planteando quemar pinos sino quemar residuos del 
aprovechamiento maderero.

Hemos planteado cómo realizar este abastecimiento, con zonas de 
acopio donde se astille la madera, cómo se hace el transporte y de 
precios. Contamos con un estudio de la Universidad de Castilla-
La Mancha, que en breve presentaremos en Guadalajara, en el que 
se apuntan los criterios técnicos para esto.



¿Y cuándo estaría en funcionamiento?
En el 2008, porque la planta tiene un periodo de 
construcción de 12 o 14 meses. Nuestro objetivo es empezar 
a mover tierras, con licencia parcial en enero, y en marzo o 
abril, poner la primera piedra.

¿Y habrá cultivos energéticos para esta planta?
El delegado de Medio Ambiente nos planteó si con esta 
Planta podríamos experimentar con cultivos energéticos y 
de hecho lo vamos a hacer, pero la producción básica está
pensada para residuos forestales.

¿Qué valoración hace del primer año de funcionamiento 
del macroparque eólico de Maranchón?
Estamos muy satisfechos, cumpliendo las expectativas 
previstas. Estamos muy conformes con el Ayuntamiento y 
vamos a desarrollar en breve el aula de la energía. El 
estudio en detalle está prácticamente terminado y nuestro 
objetivo es poder empezar a mover tierras en enero: Este 
centro de la energía será el centro de referencia de las 
visitas de Iberdrola, con programa educativo y con una 
planta fotovoltaica de 80 kilovatios que nos pueda servir de 
experimentación.

¿Junto a Maranchón cuántos parques eólicos tiene Iberdrola en Guadalajara y en qué
estado de tramitación?
Están los siete parques de Maranchón, el de Sierra Menera (Setiles y Tordesilos), Campisábalos, 
Somolinos, Cantalojas e Hijes. En promoción uno que se llama Dos Pueblos que afecta a los 
municipios de Miedes de Atienza y Bañuelos. Es un parque pequeños, de veinte megavatios con 
cinco máquinas en cada término municipal. Con esto tenemos desarrollado todo lo permitido en 
Guadalajara y no podemos desarrollar más porque no hay capacidad de evacuación.

Ahora tienen otras empresas que desarrollar sus proyectos, que por cierto los podían tener ya 
desarrollados, porque se los concedieron al mismo tiempo. El problema es que nosotros hemos 
realizado las líneas de evacuación y otros no.

¿Traducidos estos megavatios a puestos de trabajo qué supone?
En parque eólicos, el último número era más de 250 personas, con más de dos mil torres 
levantadas. Sin duda es una cifra considerable, aunque esté dispersa, como está distribuido en 
el territorio no se le da la importancia que tiene, porque además son puestos de trabajo que 
mayoritariamente se ofrecen en zonas rurales muy deprimidas.

http://images.google.es/imgres?imgurl=http://www.espacioblog.com/myfiles/forestman/biomasaaplantaabril2006.jpg&imgrefurl=http://www.espacioblog.com/forestman/post/2006/04/22/planta-biomasa-forestal&h=261&w=410&sz=42&hl=es&start=20&tbnid=fQYZVstHCZylqM:&tbnh=80&tbnw=125&prev=/images%3Fq%3DCENTRAL%2BBIOMASA%26svnum%3D10%26hl%3Des%26rls%3DSKPB,SKPB:2006-44,SKPB:es%26sa%3DN
http://images.google.es/imgres?imgurl=http://centros5.pntic.mec.es/ies.de.bullas/dp/sociales/images/central2.gif&imgrefurl=http://centros5.pntic.mec.es/ies.de.bullas/dp/sociales/cuellar-energia.htm&h=437&w=359&sz=23&hl=es&start=13&tbnid=oWz0BPprgaotiM:&tbnh=126&tbnw=104&prev=/images%3Fq%3DCENTRAL%2BBIOMASA%26svnum%3D10%26hl%3Des%26rls%3DSKPB,SKPB:2006-44,SKPB:es%26sa%3DN


Una de las grandes críticas de los ecologistas a la energía eólica es el impacto sobre 
las aves. ¿Tienen razón?
No. La incidencia de mortandad de aves en aerogeneradores, no llega a un ave 
aerogenerador año, hablando además de todo tipo de aves.

En Sierra Menera, a petición de los grupos ecologistas se ha enterrado parte de una línea 
porque afectaba a un dormidero de alimoches. Lo hemos hablado y hemos llegado a un 
acuerdo. También hay un convenio para investigar cual es realmente esa afección con un 
seguimiento durante cinco años sobre el impacto en la avifauna durante cinco años.

Nosotros no ocultamos nada. Por ejemplo en la zona de Maranchón hubo dos buitres que 
murieron por impacto este verano y lo comunicamos tanto a la Administración como a 
Ecologistas en Acción.

Hay gente que dice que como los datos los aportan las empresas no son fiables, pero si 
tampoco se fían de los datos de la empresa que lo hagan las asociaciones ecologistas de 
oficio o la Administración. Yo me pregunto, ¿Es más objetiva una organización ecologista 
si la pagamos a ella porque haga este seguimiento?.

En este sentido el proyecto del parque de 
Miedes y Bañuelos tiene un gran rechazo 
ecologista e informe ambiental negativo 
en un primer momento y sin embargo de 
nuevo se ha presentado su solicitud...

Se vuelve a presentar el proyecto porque 
no tiene nada que ver con el proyecto 
original. Antes se planteaban 50 
aerogeneradores, ahora solo diez. Además 
no tiene nada que ver la tecnología de 
ahora. Este proyecto se hace por petición 
expresa de los alcaldes, que son los 
primeros que lo quieren y han insistido. 
También se ha hecho un estudio específico 
de la alondra Dupont y un no ocupamos ni 
un 10% de la superficie que tiene esta 
especie en aquella zona. Además los 
aerogeneradores se han puesto justo en el 
límite.

A nosotros nos daría igual colocar estos aerogeneradores en Maranchón, pero que alguien 
vaya y se lo explique a estos alcaldes que tienen su esperanza puesta en este parque. 
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PÁGINA PARA EXPLAYARTE SIN TEMOR A NADIE NI A NADA.
LEMA: CUANDO HAYA MUSICA EN LA PLAZA  TODOS OKUPAS

Hola amigos lectores, o simplemente interesados en leer algo y pasar un rato
Agradable visionando y   leyendo esta revista y sus artículos.
Ha pasado un largo  periodo de tiempo desde  que escribí unas líneas en la revista de 
verano. En primer lugar felicitarte a los organizadores de las fiestas del año 2006.
Creo que la organización y todo el desarrollo de las mismas fue bastante bueno, aunque 
siempre había algún pesado dando la lata, incluido yo, ojo también algunos más, lo 
dicho me pareció perfecto que esta peña la organizara , y espero y deseo que la 
siguiente peña lo haga igual o mejor que los de este año. Esta peña ya ha organizado 
una fiesta en Madrid y creo que estuvo muy bien, pero …..( taco) por  favor una 
banqueta  para los mayores.

En cuanto al tema de siempre y recurrente de 
nuestro pueblo, vamos haciendo algunas cosas, 
(  petanca  parece ser que la gente ya se va 
animando., papeleras que cuando están llenas 
se puede vaciar y no hace falta ser ningún 
funcionario, ni manitas…., la iglesia se va 
restaurando poco a poco, la fuente del Cura no 
conseguimos que arranque, el  Pairón  
tampoco, parece ser que van arreglar algunas 
partes del Hogar en fases, a ver si de una vez 
tenemos una pequeña cocina de uso común 
para no molestar a nadie, pues parece ser que 
la mayoría de pueblos la tiene, y así nos 
pareceremos en algo . Ah se me olvidaba 
tenemos una red para jugar al tenis  , 
intentaremos que siempre este a mano en el 
campo para su uso y disfrute. Otro tema 
pendiente es arreglo y disfrute de la huesera, 
sabemos que es cosa del Ayuntamiento pero si 
nos deja opinar que si  haber si podemos 
dejarlo lo mejor posible..

Ocupamos parte del planta de arriba del Hogar con permiso del  Ayuntamiento, necesitamos 
mejorar coordinación, limpieza y haber si de una vez podemos llevar a cabo la ocupación legal 
y pacifica de toda la zona de arriba.
Por fin terminaron la Peña de arriba y la verdad que es bastante agradable y cómoda y lo más 
importante que tienen de too, trato agradable buena comida y bebida y instalaciones adecuadas 
a los tiempos, hay otras peñas que poco a poco se van adaptando a los tiempos pero vamos sin
mucha prisa.



En las fiestas echo de menos a mucha gente en la plaza sobre todo en la hora de 
baile, o música, es verdad que cada uno le gusta un tipo de música, pero creo que 
por un ratito que hagamos el ganso, y este llena más o menos la plaza podríamos  
dar la sensación de mayor fiesta y diversión para todos incluso para el grupo de 
música.
LEMA: CUANDO HAYA MUSICA EN LA PLAZA  TODOS OKUPAS.
En cuanto al tema que hemos perdido muchas cosas en estos años , ayudas para 
el pueblo, subvenciones, mejoras para todos, a ver si en este año de elecciones 
municipales hay nuevos bríos,  y podemos recuperar tiempos perdidos.

Es bueno que haya muchas ideas, pero creo que lo más importante es que 
podamos hacerlas pero como no hay dinero, tenemos que lanzarnos nosotros y he 
aquí el problema algunos están bastante cansados  de tanto tira y afloja.

Orlando
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Sopa de letras:

Como en cualquier lugar importante que se precie, Rillo también tiene sus lugares 
famosos (por lo memos para nosotros). Intenta encontrar los diez que están 
escondidos en esta sopa de letras. (NO TE VAYAS A PERDER).

C E M E N T E R I O T I O S

P A L O O R E D A V A L L B

E E L C A U V J A T Y Ñ X A

Q C O L I S E R A M O L A P

U N T I E A S A M E Z O L I

E E R T E J O L E R S E G K

B C A G T E O D T Z Ñ I A O

I R N R W L A N O T N O R F

A E T H N A E T D O G I O N

C R E T I N O E R E S T U N

P A R A L A S T R I A D A S

R B I C I C L E Y O R R U A

I G L E S I A S I N E S C A

N H O R N O D E L M A T E O
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MOLINA DE ARAGON

Paseo de los Adarves, 22

Tlf/fax: 949830745


	Sumario
	El Lavadero
	La Recocina:
	“La planta de biomasa tendrá su primera piedra en marzo o abril ” Venancio Rubio, director de renovables de Iberdrola en Casti
	Sopa de letras:

